

ORGANIZACIONES ECOLOGISTAS COSTARRICENSES

La Asociación Ambientalista Shurakma abocada a la protección ecológica y cultural de la cuenca del Río Segundo

-Con base en una entrevista a su presidente, Freddy Vargas, y documentación oficial.¹

Por: Eduardo Mora Castellano

Financiamiento, objetivos y acción:

Shurakma -nombre del duende que sanciona a quien infringe el equilibrio natural, en lengua indígena cabécar- es desde hace cuatro años jurídicamente una asociación, su Junta directiva es presidida por Freddy Vargas, joven abogado proveniente de la izquierda radical. Junto con él, en activo, hay sólo unos siete muchachos más en el grupo, casi todos estudiantes, y, aparte de ellos, existen otros tantos miembros que se limitan a aportar económicamente. El resto de la membresía es pasivo. Además de tales cuotas de asociados, y de actividades festivas que se organizan y que dejan pequeños beneficios, el grupo sólo una vez recibió -en 1991- una remesa dineraria: 50 mil colones de la Municipalidad de Barva, que es la localidad -cabecera de cantón- a la que pertenecen los de Shurakma y en la que se desarrolla su actividad. Se ha intentado obtener fondos de organismos financiadores de ONGs ambientalistas pero sin éxito. Económicamente, pues, el grupo, que sí cuenta con local, no está bien.

Shurakma tiene como objetivos la comunicación y educación en torno a la problemática ambiental de la cuenca del Río Segundo -que drena Barva-, promover la organización comunal en función de la defensa del patrimonio cultural

y natural de la zona y estimular el encuentro de alternativas tendientes a un uso racional y democrático de los recursos naturales.

De cara a tales objetivos, los de Shurakma tienen en su haber varias acciones realizadas y en realización, a pesar de que -reconoce Vargas- la estrechez económica no siempre ha permitido sistematicidad en el trabajo. En el pasado reciente efectuaron 18 jornadas de extracción de desechos sólidos del Río Segundo, estudiaron la problemática de las cuencas y difundieron los resultados, construyeron un vivero artesanal con el que continúan e hicieron educación ambiental informal (charlas, etc.) a la que también dan seguimiento. Aun en setiembre de 1993, además de estas dos últimas actividades, estaban reforestando terrenos municipales en Paso Llano, elaborando un vídeo sobre la problemática del Río Segundo con la UNED y manteniendo un programa de educación ambiental formal dirigido a los estudiantes del colegio de El Roble de Birrí de Santa Bárbara -cercano a Barva. Y, también por esas fechas, estaban elaborando un proyecto de acción, hipotéticamente financiable por cierta institución holandesa, tendiente al trabajo comunicativo y organizativo entre "canasteros" y otros trabajadores barveños que dependen de recursos naturales deteriorados y escasos del lugar, con

¹ La entrevista fue realizada el 23-9-93. El documento consultado es, de la autoría de Shurakma, un prospecto-brochure llamado *Asociación Ambientalista Shurakma* (s/f, s/l).

vistas a su recuperación y resguardo. Shurakma, además, se declara en posición de alerta permanente frente a posibles faltas que se cometan contra el entorno natural de la zona, con el fin de denunciarlas y presionar a la Municipalidad para que actúe.

Relaciones y orientación ideológica:

Shurakma no tiene vinculación con ningún grupo ecologista extranjero, aunque, por ejemplo, elogia a Greenpeace por su orientación. No obstante esto último -afirma Vargas-, el ecologismo del Norte del mundo protege los recursos no en procura del desarrollo y bienestar de los pueblos sino por simple conservacionismo. Esto es extensivo a la mayoría de los grupos ecologistas nacionales, que actúan casi sólo frente a problemas ecológicos puntuales y sin contextualizarlos socialmente. Shurakma, y dos o tres grupos ecologistas costarricenses más -asegura Vargas-, tienen en cambio un enfoque integrador, tanto en cuanto a interpretación como en lo tocante al planteamiento de soluciones o alternativas. En el nivel nacional el grupo pertenece a la Federación Costarricense para la Conservación Ambiental (Fecon) y tiene relaciones privilegiadas con la AECO, la Coordinadora de Barrios y el Frente Ecológico de la U.C.R.

Shurakma considera que la crisis ecológica mundial responde a la obsesiva producción de mercancías y acumulación de dinero propia del capitalismo, que es lo que impide la reproducción de los ecosistemas. Se explota intensivamente el trabajo y la naturaleza sin que valores morales o

religiosos de ningún tipo pongan freno. Los valores capitalistas y el ejercicio del capital -dice Vargas- están en contradicción con la pervivencia de la naturaleza; el capital es insensible ante esta.

El Estado, a pesar de los innegables buenos intentos de muchos de sus personeros, propicia el uso dilapidador de los recursos naturales porque no ha tomado las medidas suficientes para impedirlo. En Costa Rica, por ejemplo, no hay regulación adecuada de las grandes inversiones de capital en turismo y agricultura, con consecuencias nefastas en este momento.

El concepto/estrategia de desarrollo sostenible, según Shurakma, peca de seguir basándose en la idea tradicional y perniciosa de desarrollo, la cual privilegia el aspecto de crecimiento económico sin preocuparse por lo social. Por lo que es un concepto/estrategia que retóricamente funciona pero frente al cual el grupo es renuente.

Shurakma, en tanto ecologista, se considera dentro de la corriente de la "ecología social". Dentro del actual orden social es contestatario y "busca alternativas" que permitan un uso democrático de los recursos naturales y un Estado que no se imponga a las comunidades, grupos, etnias y culturas, sino que respete su diversidad. Pero los de Shurakma explicitan no querer llevar a cabo una ruptura revolucionaria de la estructura social del país ("sería demasiado atrevido", dice Vargas), sino sólo efectuar ajustes.

A pesar de que contar con un marco teórico sería importante para el grupo -cree Vargas-, hasta hoy no ha habido cuidado en procurarlo.♣

Experto en agricultura sustentable visita Costa Rica

Miguel Altieri, profesor en Berkeley, Ph.D. en agronomía y **Coordinador General del Sustainable Agriculture Networking del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo**, estará en Costa Rica el lunes 18 de julio para dictar una conferencia sobre la **Consistencia y posibilidades de la agricultura sustentable en América Latina**, dentro del marco del programa de actividades -impulsado por la Escuela de Cs. Ambientales y la Vicerrectoría Académica de la U.N.A.- **SOCIEDAD FRENTE A NATURA EN EL FIN DEL MILENIO**; su disertación será inmediatamente replicada por el hasta hace pocos días Ministro de Agricultura don Juan Rafael Lizano. Ese mismo día en la mañana, el profesor Altieri ofrecerá una charla-coloquio en torno al tema de **la experiencia latinoamericana y mundial en el desarrollo de la agricultura sustentable**, a la que asistirán académicos de la U.N.A. e invitados.

Miguel Altieri, que viene por invitación de la Escuela de Cs. Ambientales, de la Vicerrectoría Académica y con el coauspicio de la Red de Formación Ambiental del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente, regresará en febrero de 1995 a impartir un curso intensivo de posgrado sobre eco-agricultura.